

NOTA DE PRENSA

GOBIERNO DE NAVARRA

ECONOMÍA, HACIENDA, INDUSTRIA Y EMPLEO

CULTURA, TURISMO Y RELACIONES INSTITUCIONALES

PRESIDENCIA. JUSTICIA E INTERIOR

EDUCACION

DESARROLLO RURAL, MEDIO AMBIENTE, Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SALUD

POLÍTICAS SOCIALES

FOMENTO

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

Baluarte acoge el estreno del documental Relatos de Plomo sobre el terrorismo en Navarra

El acto ha contado con la presencia de la Presidenta Barcina

Martes, 05 de mayo de 2015

El Palacio Baluarte, de Pamplona, ha acogido esta tarde el estreno del documental "Relatos de Plomo", producido por el Gobierno foral en homenaje a las víctimas del terrorismo etarra en Navarra. El acto ha contado con la presencia de las principales autoridades de la Comunidad Foral, entre ellas, la Presidenta de Navarra, Yolanda Barcina;



Las autoridades y los invitados a la proyección.

el presidente del Parlamento foral, Alberto Catalán, y la delegada del Gobierno en Navarra, Carmen Alba.

La película aborda las consecuencias humanas y sociales del terrorismo en la Comunidad Foral en los últimos 50 años. Realizado por Navarra Televisión, cuenta a lo largo de 75 minutos el testimonio de once víctimas navarras.

Su estreno completa el proyecto de mismo nombre que fue impulsado por el Gobierno foral a finales de 2011 y que se compone, además, de tres publicaciones, con cerca de 400 crónicas de atentados cometidos entre los años 1960 y 2011, medio centenar de entrevistas inéditas a las víctimas y textos sobre temas transversales, como la extorsión a empresarios, la kale borroka, la amenaza a cargos públicos, la labor de las fuerzas y cuerpos de seguridad, y la repulsa ciudadana.

Los testimonios

En el documental se pueden escuchar los testimonios de Mari Carmen Belascoain, madre de Alfredo Aguirre, niño asesinado en Pamplona en 1985; Miguel Ángel Ruiz de Langarica, concejal de Pamplona que sufrió un intento de asesinato en el año 2000; María José



El público contempla el documental.

Rama, viuda del guardia civil Juan Carlos Beiro, asesinado en Leitza en 2002; Lina Navarro, viuda del policía nacional Francisco Berlanga, asesinado en Pamplona en 1979; y Carmen Imaz, hija del policía nacional Joaquín Imaz, asesinado en Pamplona en 1977.

Asimismo, se incluyen las vivencias de José Ignacio Ulayar, hijo de Salvador Ulayar, alcalde de Etxarri Aranaz, asesinado en 1979; Olvido Mañas, madre de José Luis Hervás, guardia civil asesinado en Lumbier en 1990; José Aguilar, guardia civil herido en un atentado en Alsasua en 1988; Íñigo Pascual, hijo del ingeniero Ángel Pascual, asesinado en 1982; María Caballero, hija de Tomás Caballero, concejal de Pamplona asesinado en 1998; y Montse Lezáun, madre del guardia civil Diego Salvá Lezaun, asesinado en 2009.

Además, estos testimonios están acompañados de las reflexiones y el análisis de cuatro personas de la sociedad navarra que han tenido un especial papel en la movilización social contra el terrorismo de ETA en la Comunidad Foral, como Pilar Aramburo: fundadora de Libertad YA; Alfredo García, alcalde de Ansoáin entre 1976 y 2007; José Manuel Ayesa, presidente de la Confederación de Empresarios de Navarra entre 1989 y 2010, y Aurelio Arteta, Catedrático de Filosofía Moral y Política.

Relatos de Plomo

El proyecto Relatos de Plomo fue impulsado por el Gobierno de Navarra a finales de 2011, tras el anuncio de ETA de abandonar las acciones terroristas, con el fin de reconocer y rendir homenaje a las víctimas etarras en la Comunidad Foral.

Antes del estreno del documental, se han editado tres publicaciones, coordinadas por el periodista pamplonés Javier Marrodán, que recogen de forma rigurosa, personal y precisa todas las acciones violentas de ETA en Navarra, con entrevistas inéditas a personas que padecieron estos actos de manera directa, así como la labor de todas aquellas personas que se opusieron al terror.

El <u>primer volumen</u>, presentado en diciembre de 2013, incluye, a lo largo de casi 600 páginas, 190 crónicas y 25 entrevistas de atentados cometidos entre los años 1960 y 1986. El <u>segundo tomo</u>, publicado en noviembre de 2014, recopila en 567 páginas cerca de 200 crónicas y 22 entrevistas de actos violentos perpetrados entre los años 1987 y 2011. Finalmente, el <u>tercer volumen</u>, presentado este mes de marzo, está dedicado a todas aquellas personas que se opusieron al terror, desde empresarios a cargos públicos, fuerzas de seguridad y la sociedad civil, en general.

El proyecto ha sido <u>reconocido por instituciones internacionales como la Unión Europea</u> y las Naciones Unidas, y ha contado con el <u>apoyo económico del Gobierno central</u>.

Cabe recordar que en Navarra ETA ha matado a 42 personas (14 asesinatos se han saldado sin juicio alguno), herido a cientos, y amenazado, extorsionado y chantajeado a miles desde el año 1960.